

# acontecer

migratorio

Año 48 / N° 9 ~ Septiembre 2025



  
**Lumilitas**

MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS

**3**

Editorial

**4**

Una cuarta parte de la humanidad aún carece de acceso a agua potable segura

**6**

El gasto militar excesivo no garantiza la paz, afirma el Secretario General de la ONU

**9**

“Migrantes, misioneros de esperanza” ~ 111ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado

**11**

Es positivo que el máximo número de Estados reconozca a Palestina como país, dice el Secretario General de la ONU

**14**

Redadas de Trump: En Chicago, migrantes escondidos, familias destrozadas y una economía en crisis

**16**

La OEI lanza la VI edición del Premio de Educación en DD. HH. “Óscar Arnulfo Romero”

**18**

Ir a la fuente

**19**

Éxodo de colombianos al exterior llegó al 399%

**21**

Entra en vigencia visa de transeúnte para venezolanos en Ecuador

**23**

Más de 500 migrantes han muerto en el Darién

**26**

XV cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo

**28**

Encuentro Provincial de Directores de las Casas y Centros de Migrantes de la Provincia San Carlos Borromeo

**30**

CIAMI promueve encuentro sobre integración y regularización de migrantes en Chile

**32**

Juventud Scalabriniana participa en la Escuela de Formación Democrática para Jóvenes Líderes

Director

**P. JEFFERSON BARIVIERA, CS**

Coordinadora Editorial

**CRISTINA CASTILLO CARRILLO**

Diseño y Diagramación

**CEPAM**

Ediciones

**MISIONEROS DE SAN CARLOS**

**SCALABRINIANOS**

**PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO**

www.scalabrinisaintcharles.org

**Tel.: 57 601 393 6348**

**Bogotá, COLOMBIA**

e-mail

acontecermig@gmail.com

 @CepamCaracas

 Cepam Caracas

Fuente foto portada:

pxhere.com



MISIONEROS DE SAN CARLOS  
**SCALABRINIANOS**

PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

*Las opiniones expresadas  
en los artículos de esta revista  
son de responsabilidad  
de cada uno de los autores*



*En esta oportunidad, queremos focalizar nuestro editorial en las escaladas de penuria, alarma y muerte que signan nuestro planeta, cada vez más conmovido.*

*Penuria; basta con dirigir la mirada hacia los más de dos mil millones de personas que, a cinco años de la fecha límite para los Objetivos de Desarrollo Sostenible adoptados por los gobiernos del mundo en 2015, continúan viviendo sin acceso a agua potable ni saneamiento básico. Las poblaciones rurales, los niños, las minorías étnicas e indígenas están en la primera línea de esta crisis. Por otra parte, las redadas, operativos y restricciones migratorias en Estados Unidos mantienen en vilo a miles de personas que han residido en ese país durante años y que de la noche a la mañana se ven perseguidas, detenidas y deportadas.*

*Alarma; según un informe de la ONU publicado a principios de septiembre, el gasto militar de 2024 es trece veces mayor que la ayuda oficial al desarrollo que los países más ricos destinan a las naciones más atrasadas, y supera en 750 veces el presupuesto ordinario de la ONU. Al respecto, el Secretario General de la Organización afirmó que la evidencia es clara: "un gasto militar excesivo no garantiza la paz". En este sentido, hizo un llamado a los países para replantear sus prioridades y "reequilibrar las inversiones globales hacia la seguridad que el mundo realmente necesita".*

*Muerte; según declaraciones del Secretario General de la ONU "lo que está pasando en Gaza es horrible". Destrucción sistemática de la ciudad, masacres de civiles, impedimentos a la ayuda humanitaria. "El pueblo palestino sufre una situación espantosa con hambruna y sin acceso a ninguna asistencia, desplazamientos constantes y en riesgo de morir en todo momento", enfatiza. Paralelamente, en la selva del Darién los migrantes no solo enfrentan violencia y abusos, sino que también pierden la vida; según la OIM, al menos 546 personas han muerto en esta ruta entre 2014 y 2025, aunque las autoridades panameñas reconocen que la cifra real podría ser tres o cuatro veces mayor.*

*Con relación a las actividades de los misioneros scalabrinianos, destacamos, entre otras, la participación de la Red Internacional de Migración Scalabrini (SIMN) en la XV Cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, así como en el Encuentro Provincial de Directores de las Casas y Centros de Migrantes de la Provincia San Carlos Borromeo, ambas realizadas en Colombia.*

*Cada cifra que se menciona, cada persona fallecida en el intento, cada frontera que se cierra, cada abuso de autoridad, es una elección y toda elección refleja el futuro que estamos cimentando.*

**Cristina Castillo Carrillo**

## Una cuarta parte de la humanidad aún carece de acceso a agua potable segura

**U**na década después de la adopción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el acceso universal al agua potable sigue siendo difícil de alcanzar. Más de dos mil millones de personas en todo el mundo, o una de cada cuatro personas, continúan viviendo sin agua potable gestionada de manera segura.

De estos, 106 millones beben directamente de ríos, lagos u otras fuentes superficiales no tratadas. Estas disparidades mundiales están en el centro de un nuevo informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y la Organización Mundial de la Salud (OMS), publicado con motivo de la Semana Mundial del Agua.

“Al ritmo actual, la promesa de agua potable y saneamiento para todos los niños está cada vez más lejos”, advirtió la experta de UNICEF Cecilia Scharp. “Necesitamos actuar más rápido y con más audacia para llegar a quienes más lo necesitan”.

### DESIGUALDADES FLAGRANTES

Las personas en los países menos adelantados tienen el doble de probabilidades que otras de carecer de acceso a agua potable y saneamiento básico. Las poblaciones rurales, los niños, las minorías étnicas e indígenas están en primera línea.

En muchos países, la recolección de agua sigue siendo una tarea de la mujer. En África subsahariana y Asia central y meridional, millones de mujeres y niñas todavía pasan más de media hora todos los días caminando largas distancias para llenar bidones.



Manaure, La Guajira (Colombia) ~ Foto: Guillermo Ossa / UNICEF

“Estas desigualdades son particularmente pronunciadas para las niñas, que a menudo soportan la carga de recolectar agua y enfrentan barreras adicionales durante su menstruación”, dijo el informe.

#### **DEFECACIÓN AL AIRE LIBRE**

La observación no se detiene en el agua potable. Según el estudio, 3.400 millones de personas aún carecen de acceso a instalaciones sanitarias gestionadas de forma segura. De estos, 354 millones todavía practican la defecación al aire libre. Los servicios básicos de higiene en el hogar siguen siendo inaccesibles para 1.700 millones de personas.

Estas deficiencias tienen consecuencias directas: la propagación de enfermedades, la mortalidad prevenible y el aumento de la marginación, especialmente para las adolescentes. En el grupo de edad de 15 a 19 años, muchos de ellos dicen que abandonan la escuela, el trabajo o las actividades sociales durante su período debido a la falta de infraestructura adecuada.

***“Tenemos que acelerar nuestras acciones, especialmente para las comunidades más marginadas, si queremos cumplir nuestra promesa de alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible”***

#### **UNA PROMESA EN PELIGRO**

A cinco años de la fecha límite para los Objetivos de Desarrollo Sostenible adoptados por los gobiernos del mundo en 2015, la ONU vuelve a hacer sonar la alarma. “Tenemos que acelerar nuestras acciones, especialmente para las comunidades más marginadas, si queremos cumplir nuestra promesa de alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, insistió Rüdiger Krech, del Departamento de Medio Ambiente, Cambio Climático y Salud de la OMS.

El mensaje es claro: sin un gran salto adelante, la humanidad corre el riesgo de perder un compromiso vital: garantizar el derecho fundamental de todos al agua, el saneamiento y la higiene.

*Fuente: news.un.org 26-08-25*

## El gasto militar excesivo no garantiza la paz, afirma el Secretario General de la ONU

**T**ras una década de desarrollo militar, el gasto castrense mundial alcanzó un récord de 2,7 billones de dólares el año pasado, un aumento de más del 9% con respecto a 2023, revela un nuevo informe de la ONU publicado este martes.

La abultada cifra equivale a un gasto de 334 dólares por cada persona en la Tierra, apunta el estudio, y advierte que, de continuar la tendencia actual, esa cantidad llegará a un total de 6,6 billones de dólares en 2035.

En la presentación del informe, el Secretario General de la ONU reconoció que los gobiernos tienen responsabilidades legítimas en materia de seguridad y deben proteger a la población civil, salvaguardar las infraestructuras críticas y abordar las amenazas inmediatas.

Sin embargo, la seguridad duradera no se puede lograr únicamente con el gasto militar, añadió António Guterres.

### **ATAQUE A QATAR, VIOLACIÓN FLAGRANTE DE LA SOBERANÍA E INTEGRIDAD TERRITORIAL**

Para ilustrar la escalada del entorno belicoso actual, empezó su intervención aludiendo al ataque israelí de hoy (9-09-25) a Qatar, "un país que ha desempeñado un papel muy positivo para lograr un alto el fuego y la liberación de todos los rehenes".

Guterres condenó la "violación flagrante de la soberanía e integridad territorial" qatarí, y señaló que todas las partes deben trabajar para lograr un alto el fuego permanente, no para destruirlo.

Los bombardeos israelíes causan gran devastación en la Franjate de Gaza ~ Foto: Ashraf Amra / UNRWA



El acontecimiento subraya la importancia de este informe al poner al descubierto una cruda realidad -prosiguió-: “el mundo gasta mucho más en la guerra que en la construcción de la paz”.

#### **MÁS DINERO A LA GUERRA QUE AL DESARROLLO**

Según la publicación, el gasto militar de 2024 es trece veces mayor que la cantidad de ayuda oficial al desarrollo de los países más ricos del mundo a las naciones más atrasadas, y supera 750 veces el presupuesto ordinario de la ONU.

El Secretario General afirmó que el déficit de financiamiento crece por la falta de acción, y recordó que solo una de cada cinco metas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible está en camino de lograrse.

En este sentido, llamó a los países a replantear las prioridades y a “reequilibrar las inversiones globales hacia la seguridad que el mundo realmente necesita”.

#### **INVERTIR EN LAS PERSONAS ES INVERTIR CONTRA LA VIOLENCIA**

Entre los puntos más destacados, el informe asevera que el elevado gasto militar de hoy desvía al armamentismo las inversiones esenciales en salud, educación, creación de empleo, protección de las personas contra los efectos del cambio climático y ampliación de oportunidades para mujeres y jóvenes.

“Invertir en las personas es invertir en la primera línea de defensa contra la violencia en cualquier sociedad”, recalcó en este sentido

António Guterres.

El informe sostiene que los presupuestos son opciones y se pueden reajustar, cambiando de dirección las asignaciones a cada sector. Es decir, acota, es alcanzable un mundo mejor.

El administrador interino del Programa de la ONU para el Desarrollo (PNUD), presente en la divulgación del informe hizo eco de esta afirmación, argumentando que cuando la vida de las personas mejore en términos de acceso a los servicios y oportunidades, dignidad y autodeterminación, las sociedades y el mundo serán más pacíficos.

#### **MENOS DE 4% DEL PRESUPUESTO MILITAR ERRADICARÍA EL HAMBRE**

Haoliang Xu, agregó que con 93.000 millones de dólares, menos del 4% de los 2,7 billones de dólares asignados al gasto militar, podría erradicarse el hambre para 2030.

También precisó que con poco más del 10% (285 000 millones de dólares) se vacunaría a todos los niños, y que con cinco billones de dólares, el mundo podría financiar doce años de educación de calidad para todos los niños de los países de renta baja y media baja.

***...el gasto militar de 2024 es trece veces mayor que la cantidad de ayuda oficial al desarrollo de los países más ricos del mundo a las naciones más atrasadas,...***

### **PRIORIZAR LA DIPLOMACIA**

El estudio puntualiza la urgencia de dar prioridad a la diplomacia y garantizar la transparencia y la rendición de cuentas en los presupuestos de defensa, al tiempo que se impulsa el financiamiento al desarrollo.

“Necesitamos una nueva visión de la seguridad, centrada en el ser humano y arraigada en la Carta de las Naciones Unidas. Una visión que proteja a las personas, no solo a las fronteras; y que priorice las instituciones, la equidad y la sostenibilidad planetaria”, enfatizó la Alta Representante de la ONU para Asuntos de Desarme, Izumi Nakamitsu, la otra presentadora del informe.

Nakamitsu también lanzó una advertencia: “Reequilibrar las prioridades globales no es opcional; es un imperativo para la supervivencia de la humanidad”.

### **EL GASTO MILITAR ELEVADO NO GARANTIZA LA PAZ**

En el mismo tenor, el Secretario General consideró que la evidencia es clara: “un gasto militar excesivo no garantiza la paz”.

Al contrario, abundó, a menudo la socava, alimenta la carrera armamentista, profundiza la desconfianza y desvía recursos de los ciemientos de la estabilidad mundial.

“Un mundo más seguro comienza invirtiendo al menos tanto en la lucha contra la pobreza como en las guerras”, concluyó Guterres.



*Fuente: news.un.org 9-09-25*

# “Migrantes, misioneros de esperanza”

## 111ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado



La Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado (JMMR), que usualmente se celebra el último domingo de septiembre, este año se celebrará los días 4 y 5 de octubre, coincidiendo con el Jubileo del Migrante y del Mundo Misionero, que se celebrará en Roma.

La búsqueda de la felicidad es una de las causas de la movilidad humana, y la conexión entre migración y esperanza, que refleja bien el

lema del Jubileo 2025 “Peregrinos de Esperanza”, está a menudo en el centro de muchas experiencias migratorias.

Como explica el Papa León XIV en su Mensaje, con frecuencia son precisamente los migrantes, refugiados y desplazados quienes “son testigos privilegiados de la esperanza vivida en la cotidianidad, a través de su confianza en Dios y su resistencia a las adversidades con vistas a un futuro en el que vislumbran la llegada de la felicidad y el desarrollo humano integral”.

Quien se pone en camino lleva esta fe como equipaje y la transmite a las comunidades a las que llega.

Migrantes y refugiados se convierten así en misioneros de esperanza en los países que los acogen, como dice el Papa, “llevando adelante nuevos caminos de fe allí donde el mensaje de Jesucristo aún no ha llegado o iniciando diálogos interreligiosos basados en la vida cotidiana y la búsqueda de valores comunes”.

Además, quien deja su tierra natal recuerda a la Iglesia el fin

último de la peregrinación terrenal que conduce al logro de la Patria futura.

La de los migrantes y refugiados es una presencia que, como se lee en el Mensaje, que debe ser reconocida y valorada “como una verdadera bendición divina, una oportunidad para abrirse a la gracia de Dios, que da nueva energía y esperanza a su Iglesia”.<sup>1</sup>

El Santo Padre, expresa este reconocimiento de la presencia de los migrantes en nuestra sociedad: “En un mundo oscurecido por guerras e injusticias, incluso allí donde todo parece perdido, los migrantes y refugiados se erigen como mensajeros de esperanza. Su valentía y tenacidad son un testimonio heroico de una fe que ve más allá de lo que nuestros ojos pueden ver y que les da la fuerza para desafiar la muerte en las diferentes rutas migratorias contemporáneas”.

***Las comunidades que acogen migrantes y refugiados pueden ser testimonio vivo de una sociedad en la que se reconoce a todos la dignidad de hijos de Dios...***

Las comunidades que acogen migrantes y refugiados pueden ser testimonio vivo de una sociedad en la que se reconoce a todos la dignidad de hijos de Dios, en la que todos son hermanos y hermanas, parte de una única familia.

“En efecto, con su entusiasmo espiritual y su dinamismo, -añade el Santo Padre- pueden contribuir a revitalizar comunidades eclesiales rígidas y cansadas, en las que avanza amenazadoramente el desierto espiritual. Su presencia debe ser reconocida y apreciada como una verdadera bendición divina, una oportunidad para abrirse a la gracia de Dios, que da nueva energía y esperanza a su Iglesia”.<sup>2</sup>

---

1 humandevlopment.va

2 confer.es 15-09-25

## Es positivo que el máximo número de Estados reconozca a Palestina como país, dice el Secretario General de la ONU

“**D**ado que la ONU ha reconocido al Estado palestino y que es reconocido como Estado observador de las Naciones Unidas, es bueno que el máximo número de Estados reconozcan a Palestina como país”, declaró el Secretario General de la ONU.

En una conferencia de prensa previa al mayor cónclave de líderes mundiales -que dará inicio el 23 de septiembre y que coincide con el 80° aniversario de la ONU-, António Guterres afirmó que el reconocimiento del Estado palestino “fortalece su posición”, aunque aceptó que no basta con eso para resolver el conflicto palestino-israelí.

“Obviamente, una cosa es reconocer al Estado palestino, y otra cosa es que el Estado palestino pueda ejercer plenamente su derecho a la soberanía, y sé que en este momento estamos muy lejos de eso”, matizó, y agregó que espera que haya negociaciones serias que conduzcan a ese objetivo.

Guterres insistió en que la solución de dos Estados es la única opción para alcanzar la paz en Medio Oriente.

### ¿CUÁL ES LA ALTERNATIVA?

Es muy simple: ¿cuál es la alternativa? ¿Un Estado en el que un



Una mezquita destruida en la zona de Jabalia de la Franja de Gaza ~ Foto: Jaber Jihad Badwan via Wikimedia Commons

pueblo esté privado de sus derechos básicos, en el que un pueblo deba salir de su tierra? ¿Es esto posible o aceptable en el siglo XXI?, preguntó.

“Israel debe entender que la solución de un Estado con la subyugación de un pueblo palestino sin derechos es absolutamente intolerable. La solución de dos Estados sigue siendo la única alternativa viable para la paz. Sin una solución de dos Estados no habrá paz en Medio Oriente y el extremismo se extenderá a todo el mundo con consecuencias extremadamente negativas”, advirtió.

### **MÁS ALLÁ DE LA SEMÁNTICA, LO QUE PASA EN GAZA ES HORROROSO**

Uno de los temas de mayor interés en la conferencia de prensa fue el informe de la comisión investigadora, publicado hoy, que concluye que Israel está cometiendo genocidio en la Franja de Gaza.

Guterres señaló que no es competencia legal del Secretario General determinar si esa atrocidad está ocurriendo, y explicó que su mandato establece que debe alinearse con los órganos de la ONU en este tipo de cuestiones. “Si el Consejo de Seguridad o la Asamblea General lo llaman así, el Secretario General también lo hará”, respondió a pregunta expresa sobre su posición al respecto.

Pero más allá de la semántica, prosiguió, “lo que está pasando en Gaza es horrible”. Destrucción sistemática de la ciudad de Gaza, masacres de civiles, impedimentos a la ayuda humanitaria.

***“El pueblo palestino sufre una situación espantosa con hambruna y sin acceso a ninguna asistencia, desplazamientos constantes y en riesgo de morir en todo momento...”***

“El pueblo palestino sufre una situación espantosa con hambruna y sin acceso a ninguna asistencia, desplazamientos constantes y en riesgo de morir en todo momento. [Lo que está pasando] es política, legal y moralmente intolerable”, enfatizó.

### **ISRAEL ESTÁ DECIDIDO A LLEGAR HASTA EL FINAL**

En este sentido, deploró que no haya voluntad del lado israelí para negociar un alto el fuego y permitir la entrada de ayuda vital a gran escala.

“Parece que Israel está decidido a llegar hasta el final”, lamentó, precisando que con el ataque a Qatar, Israel no muestra estar interesado en negociar seriamente un alto el fuego y la liberación de los rehenes.

Cuando se le inquirió sobre la posibilidad de una fuerza de la ONU para proteger a los palestinos, indicó que el organismo mundial no podría establecerla porque Israel y Estados Unidos se opondrían.

No tenemos los instrumentos para proteger con eficiencia a los civiles, dijo, recordando que 400 trabajadores de la propia ONU han muerto en Gaza.

### LA HISTORIA RECORDARÁ NUESTROS ESFUERZOS

El Secretario General también rechazó las acusaciones de ineptitud de la ONU en la guerra en Gaza.

La historia recordará a nuestro personal muerto, nuestros esfuerzos por denunciar las violaciones constantes, acotó. “Estamos en la primera línea de defensa de los palestinos (...) eso es lo que la historia recordará, no la semántica”, espetó.

Guterres sostuvo, asimismo, que no es la ONU, sino los Estados miembros, los que cargan con la responsabilidad de la inacción frente a los crímenes en Gaza.

“La parálisis del Consejo de Seguridad es una fuente de impunidad que socava nuestra labor. Son las divisiones de los Estados miembros las que impiden que la ONU funcione adecuadamente”, acusó.

### CRISIS MÚLTIPLES

De cara a las múltiples crisis que vive el mundo, llamó a los Estados miembros de las Naciones Unidas a aprovechar la semana del debate de alto nivel de la Asamblea General

de la ONU para forjar soluciones.

El Secretario General se pronunció por valerse de esta oportunidad para zanjar las crecientes divisiones geopolíticas, resolver los conflictos, poner coto a la impunidad, regular la inteligencia artificial e impulsar la acción climática. En suma, “para ponernos serios”.

*Fuente: news.un.org 16-09-25*



## Redadas de Trump: En Chicago, migrantes escondidos, familias destrozadas y una economía en crisis

**C**HICAGO, Illinois – El pánico entre la población de indocumentados por las redadas y la decisión de Donald Trump de criminalizar la inmigración ha paralizado sectores productivos importantes de ciudades como Chicago. “Los inmigrantes no quieren ir a trabajar por miedo a las redadas. No salen a las calles como hacían antes, no van a restaurantes e incluso no mandan a sus hijos a la escuela, aunque éstos sean ciudadanos estadounidenses por nacimiento. Es un horror y, obvio, económicamente afecta a sectores productivos aquí en Chicago”, explica a la revista Proceso Artemio Arreola, director político de la Coalición de Illinois para los Derechos de los Inmigrantes y Refugiados (ICIRR, por sus siglas en inglés).

Arreola habla del miedo que hay entre los inmigrantes de todo el mundo: mexicanos, latinoamericanos, caribeños, africanos, asiáticos y europeos, ante los crecientes eventos en los que el uso de la violencia es una herramienta para las redadas. Potencialmente cualquier inmigrante es blanco de un arresto por su estatus de residencia y laboral.

En Chicago, una ciudad económicamente importante para la economía de Estados Unidos, hay redadas constantes para capturarlos, son criminalizados por agentes federales de Inmigración y Aduanas (ICE), de la DEA, de los Alguaciles Federales (US Marshall) y del Buró de Alcohol, Tabaco y Explosivos (ATF), todos autorizados por Trump y que infringen



Foto: Ted Eytan ~ Fuente: Creative Commons

el debido proceso marcado como inviolable por la Constitución. "Aquí en Chicago los agentes de ICE y de las otras agencias federales hacen rondines en lugares de trabajo donde saben que hay inmigrantes o empleados con perfil latino, pero también merodean por escuelas, iglesias y hospitales", explica también en entrevista Brandon Lee, director de Comunicaciones de la ICIRR.

Los grupos defensores de derechos civiles y legales de los migrantes están saturados de trabajo por las políticas xenófobas del presidente de Estados Unidos.

***Los grupos defensores de derechos civiles y legales de los migrantes están saturados de trabajo por las políticas xenófobas del presidente de Estados Unidos***

La ICIRR, por ejemplo, ayuda en la coordinación de asesoría y apoyo legal a los inmigrantes indocumentados de organizaciones no gubernamentales en el sector del estado de Illinois, pero también de otras entidades estadounidenses.

Lee expone que en la ICIRR han formado "equipos" que se desplazan por varios puntos de Chicago y del estado de Illinois para visitar familias que han reportado a alguno de sus miembros como detenido en las redadas anti migratorias, van a centros comunitarios, iglesias y escuelas para orientar e informar sobre derechos legales y cómo localizar a familiares que no han sido deportados todavía, pero que han sido llevados a centros de detención o prisiones en otros estados. "No te puedo dar el número preciso de las llamadas telefónicas solicitando asistencia e información que recibimos todos los días porque son muchísimas y no podemos con todas", sostiene Arreola, quien es también presidente de la organización Casa Michoacán.

***J. Jesús Esquivel*** (Tomado de *proceso.com.mx*)  
Fuente: *migrantes.com.mx* 10-09-25

## La OEI lanza la VI edición del Premio de Educación en DD. HH. “Óscar Arnulfo Romero”

La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) ha abierto el 15 de septiembre, la convocatoria para participar en el **VI Premio Iberoamericano de Educación en Derechos Humanos Óscar Arnulfo Romero**. Este emblemático premio reconocerá este año el trabajo de organizaciones de la sociedad civil, instituciones educativas, fundaciones y empresas que impulsen iniciativas en la promoción y defensa de los derechos humanos, la cultura de paz, el desarrollo sostenible y la ciudadanía global a través de la educación y la sensibilización.

El **plazo para presentar proyectos** permanecerá abierto hasta el **21 de diciembre**.

Pueden participar las organizaciones e instituciones que cumplan con los requisitos de las bases y que estén asentadas en 22 países iberoamericanos: Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y República Bolivariana de Venezuela.

Esta sexta edición pondrá el foco en proyectos que, entre otros, fomenten los derechos humanos en ámbitos como la convivencia democrática, la defensa del pluralismo, la igualdad y la libertad, la igualdad racial y étnica, los derechos de la población migrante, desplazada y/o en riesgo de exclusión, el empoderamiento de las mujeres y las niñas y la igualdad entre hombres y mujeres, los derechos medioambientales y los retos de la transformación verde, así como la defensa y promoción de los derechos humanos en la transformación digital, la IA y el uso de redes.



Como en ediciones anteriores, el premio se realiza en dos fases: una nacional, en la que se reconocerán las mejores iniciativas de cada país y, posteriormente, una iberoamericana, que reunirá a todos los ganadores de los países para seleccionar y premiar los tres mejores proyectos con 8.000 dólares para el primer puesto, 5.000 para el segundo y 3.000 para el tercero. La premiación iberoamericana tendrá lugar en España, en junio de 2026, en el marco del VI Encuentro Iberoamericano sobre Educación en Derechos Humanos”.

Asimismo, todos los ganadores de la fase nacional recibirán una invitación para formar parte como asociados directos de la Red Iberoamericana de Educación en Derechos Humanos y para la Ciudadanía Democrática que impulsa la OEI desde 2024.

***Pueden participar las organizaciones e instituciones que cumplan con los requisitos de las bases y que estén asentadas en 22 países iberoamericanos...***

El Premio, creado en 2015, ha celebrado ya cinco ediciones y lleva por nombre Óscar Arnulfo Romero en honor a la destacada labor de monseñor Óscar Romero (1917-1980), en la defensa de los derechos humanos en su natal El Salvador.

A lo largo de las cinco ediciones previas se han presentado más de 2 mil iniciativas de todo Iberoamérica, lo que supone una demostración del tesón, la riqueza y la diversidad de la región en la promoción, educación y sensibilización sobre los derechos humanos, la cultura de paz, el desarrollo sostenible y la ciudadanía global.

Accede [AQUÍ](#) a las bases del premio

**Fuente: oei.int 15-09-25**

# Ir a la fuente

*Con un click vaya directamente a la fuente para acceder a breves videos y podcasts de algunas de las principales noticias*

**Regresan refugiados sirios del Líbano**

**Manifestación anti inmigración ~ Más de cien mil personas marchan en Londres con nueve detenidos**

**Todo sobre el PEP Tutor: Guía para venezolanos en Colombia**

**México: ¡Huir o morir! Las únicas dos opciones de familias desplazadas por la violencia en Sinaloa**

**Llegan a Corea del Sur trabajadores deportados por Estados Unidos**

**Palestinos desplazados huyen al sur para escapar del “corazón de la muerte”**

**Aumenta el fenómeno conocido como inmigración a la inversa**

**Aumentan remesas a países latinoamericanos por temor a deportaciones**

## Éxodo de colombianos al exterior llegó al 399%

**L**a representante a la Cámara Carolina Arbeláez ha encendido las alarmas sobre un fenómeno migratorio masivo en Colombia, revelando que al menos 3,75 millones de colombianos han abandonado el país buscando residencia en el exterior durante el actual gobierno. Esta cifra representa un dramático incremento del 399% en comparación con los 751.374 emigrantes registrados en 2021.

Según los datos presentados por la parlamentaria, solo en 2024, 1.315.164 personas tomaron la decisión de emigrar. Arbeláez lamentó la situación, destacando que “detrás de esas cifras hay historias de colombianos buscando mejor calidad de vida”. La representante señaló que cerca de 400.000 personas han huido “pidiendo asilo porque aquí no encontraron seguridad, oportunidades, ni un futuro digno para sus familias”.

La congresista enfatizó que la salida de esta población representa una grave pérdida para el país: “Se está yendo gente valiosa, mujeres y jóvenes profesionales entre 30 y 39 años, la fuerza laboral que debería construir el futuro de nuestro



Imagen: Copilot

país. Ellos tuvieron que salir a buscar en otros países lo que este gobierno les negó”.

Un dato preocupante es que el 45% del total de migrantes son mujeres. La representante Arbeláez también alertó sobre la desprotección que enfrentan los colombianos que son deportados, una cifra que asciende a 21.759 connacionales entre enero de 2024 y abril de 2025, con un 82% de ellos provenientes de Estados Unidos.

Arbeláez fue crítica con la respuesta del Estado ante este fenómeno. “Mientras tanto, el Estado los abandona, no hay protocolos de atención para los deportados, no hay defensa diplomática, no hay protección de Derechos Humanos”, afirmó. La representante citó a la ONU, que ha confirmado que Colombia es el tercer país del mundo con más solicitudes de asilo.

La parlamentaria concluyó su intervención con un llamado al Gobierno: “Esto no es migración, esto es un éxodo por desesperanza, y si Petro no es capaz de garantizar un país con oportunidades, que al menos asegure un retorno digno para quienes lo intentaron por fuera”.

De esta manera, las cifras reveladas por la representante a la Cámara evidencian una crisis migratoria sin precedentes en la historia reciente de Colombia, planteando un serio interrogante sobre las condiciones sociales y económicas que impulsan a millones de ciudadanos a buscar un futuro fuera de sus fronteras.

***“Se está yendo gente valiosa, mujeres y jóvenes profesionales entre 30 y 39 años, la fuerza laboral que debería construir el futuro de nuestro país”.***

### **EL REPORTE DE ACNUR**

Según la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) cerca de 400.000 colombianos salieron del país en 2024 para solicitar asilo, posicionando a Colombia como el tercer país del mundo con mayor número de solicitantes, después de Sudán y Venezuela.

En un reporte llamado ‘Exilio: un viaje entre el desarraigo y la esperanza’ se informó que 393.000 personas presentaron solicitudes formales de asilo entre enero y diciembre de 2024, la cifra más alta registrada para la población colombiana en los últimos 18 años.

Para contrastar los históricos de esta Agencia muestran que en 2021 hubo 81.000 solicitudes de asilo de ciudadanos colombianos.

*Fuente: elnuevosiglo.com.co 26-08-25*

## Entra en vigencia visa de transeúnte para venezolanos en Ecuador

**E**fecto Cocuyo – Desde el lunes 1º de septiembre los venezolanos deberán presentar visa de transeúnte para ingresar a Ecuador, una disposición del gobierno de Daniel Noboa para los connacionales y ciudadanos de otros 40 países.

Este país suramericano es uno de los que más alberga migrantes de nacionalidad venezolana, pero en los últimos años los enfrentamientos entre los gobiernos de ese país con el chavismo han incidido en más controles para quienes viven en territorio ecuatoriano tras huir de la crisis político, económica y social venezolana.

Foto: Yamil Salinas Martínez ~ Fuente: flickr.com



El anuncio lo oficializó el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador, en el que señala que quienes deben presentar esta visa son los venezolanos que intenten ingresar a territorio del país andino.

Para tramitarlo, las personas deberán acceder a la página web de la Cancillería ecuatoriana y solo podrán hacerlo fuera de esa nación. Obtener el documento tampoco será gratuito: la solicitud tiene un costo de 50 dólares estadounidenses y la emisión de la visa otros 30 dólares.

### **NOBOA ELIMINA BENEFICIOS A MIGRANTES VENEZOLANOS**

La Plataforma de Coordinación Interagencial para los Refugiados y Migrantes Venezolanos de la ONU asegura que en Ecuador hay 440.450 venezolanos. Noboa, con el apoyo del Parlamento de su país, ha decidido medidas polémicas contra los connacionales.

Dos de las más recientes fueron la de eliminar el Estatuto Migratorio bilateral con Venezuela y la amnistía migratoria, que canceló en marzo pasado, con la que la población de ese país podría regularizar su situación en suelo ecuatoriano.

Además, en consonancia con las políticas de Estados Unidos, el gobernante declaró terroristas a la banda criminal Tren de Aragua y al llamado Cartel de los Soles, después de que la Casa Blanca bajo el mando de Donald Trump lo hiciera primero.

Noboa anunció también que su país no recibiría a migrantes deportados de terceros países, entre ellos venezolanos.

### **QUIÉNES NECESITARÁN VISA DE TRANSEÚNTE**

La medida aplicará para nacionales de Afganistán, Angola, Bangladesh, Camerún, Cuba, Egipto, Eritrea, Etiopía, Filipinas, Gambia, Ghana, Guinea, Kenia, India, Irak, Irán, Libia, Nigeria, Pakistán, Nepal, República Democrática del Congo, República Popular Democrática de Corea, Senegal, Siria, Sri Lanka y Somalia.

Además, Venezuela, Vietnam, Yemen, Haití, Mali, Costa de Marfil, Myanmar, Uzbekistán, Tayikistán, Albania, Chad, Guinea Bissau, Kirguistán, Mauritania, Sierra Leona, Sudan, Sudán del Sur y China.

En América solo se le exigirá a venezolanos, haitianos y cubanos, países que atraviesan crisis económicas, políticas y de violencia tanto estatal como de pandillas en el caso del país caribeño.

***Desde el lunes 1° de septiembre los venezolanos deberán presentar visa de transeúnte para ingresar a Ecuador, una disposición para los connacionales y ciudadanos de otros 40 países***

***Fuente: efectocucuyo.com 1-09-25***

## Más de 500 migrantes han muerto en el Darién

Migrantes cruzan el río Chucunaque en la selva del Darién ~ Foto: Gema Cortés / OIM



Según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), al menos 546 personas han perdido la vida en la ruta del Darién entre 2014 y 2025, aunque las autoridades panameñas reconocen que la cifra real podría ser tres o cuatro veces mayor.

El desafío, según las autoridades, es poner nombre a los restos de 220 migrantes recuperados en la zona, muchos de ellos procedentes de Venezuela, Ecuador, Colombia y

países de África y Asia.

El flujo migratorio por el Darién alcanzó niveles históricos entre 2022 y 2024, cuando cerca de un millón de personas cruzaron a pie esta peligrosa frontera natural.

Los relatos de sobrevivientes coinciden: en el camino se encontraban con cadáveres de compañeros de viaje que no lograron resistir la travesía. La OIM detalla que las principales causas de muerte han sido ahogamientos, violencia y falta de agua o alimentos.

En Panamá, el Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses (IMELCF) resguarda 220 cuerpos recuperados entre 2019 y 2025. Con el apoyo del Comité Internacional de la Cruz Roja, se han creado nichos humanitarios para conservarlos de manera digna.

Sin embargo, la mayoría no ha sido identificada debido a que muchos migrantes viajaban sin documentos o con papeles falsos, lo que complica los procesos forenses.

### **IDENTIFICACIÓN LENTA, PERO NECESARIA**

El director del IMELCF, José Vicente Pachar, confirmó que se están aplicando nuevas técnicas, como análisis de ADN y estudios de origen geográfico, para poder establecer de dónde provenían las víctimas.

Panamá también ha solicitado el apoyo de especialistas internacionales, como el Equipo Argentino de Antropología Forense, con el objetivo de avanzar en las identificaciones y dar respuestas a las familias que aún esperan noticias.

De acuerdo con estadísticas oficiales, la mayoría de quienes murieron en el Darién eran venezolanos, ecuatorianos y colombianos, aunque también se registran víctimas de Cuba, Haití, Perú, países africanos y asiáticos.

El tránsito suele durar entre 10 y 12 días, aunque traficantes de personas lo promocionan como un recorrido de apenas tres jornadas, lo que deja a muchos migrantes sin la preparación ni los recursos necesarios para sobrevivir.

Los testimonios recogidos por la OIM describen muertes por caídas en barrancos, ataques de animales, ahogamientos en ríos caudalosos y enfermedades producto de beber agua contaminada.

Además, los migrantes enfrentan violencia y abusos sexuales en medio de la selva. "La incertidumbre de no saber dónde terminó un ser querido es una tristeza muy grande. Nuestro deber es ayudar a mitigar ese drama humano", declaró Alexandre Le Breton, jefe de la misión del CICR en Panamá.

Aunque el flujo migratorio se redujo tras cambios en la política migratoria de Estados Unidos y Panamá, la tarea de identificar los restos sigue siendo un desafío humanitario.

***...al menos 546 personas han perdido la vida en la ruta del Darién entre 2014 y 2025, aunque las autoridades panameñas reconocen que la cifra real podría ser tres o cuatro veces mayor***

***Fuente: centroamerica360.com 11-09-25***

# ¿Ya viste nuestro boletín de septiembre?

Información  
y orientación  
para migrantes,  
desplazados,  
retornados,  
refugiados  
y población  
vulnerable  
en Colombia



## Colombia Migrante

ISSN: 2981-4871 (en línea)  
"Para el migrante la Patria es la tierra que le da el pan"  
San J. B. Scalabrini

Nº 181  
Septiembre 2025



MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS

Director  
P. JEFFERSON BARIVIERA, CS

Coordinadora Editorial  
CRISTINA CASTILLO CARRILLO

Diseño y Diagramación  
CEPAM

Ediciones  
MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS - PSCB

Teléfono:  
(57) 601 393 6348  
Bogotá, D. C. ~ Colombia

e-mail:  
acontecermig@gmail.com

www.scalabrinisaintcharles.org

*Las opiniones expresadas  
en los artículos de esta publicación  
son de responsabilidad  
de cada uno de los autores*

### Hasta 150 personas cruzan diariamente la frontera del Táchira hacia Colombia

Radio Fe y Alegría Noticias – La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) informó este miércoles que 18.291 personas, en su mayoría venezolanos, regresaron a Sudamérica entre enero y julio, tras intentar sin éxito llegar a Estados Unidos.

No obstante, esto no significa que la migración desde Venezuela se haya detenido; por el contrario, se estaría manteniendo un flujo constante en varias fronteras.

Según declaró el analista en temas de frontera y migración William Gómez al programa Punto y seguimos de Radio Fe y Alegría Noticias, entre 100 y 150 personas cruzan diariamente la frontera del Táchira hacia el Norte de Santander.

Destacó que las razones que siguen impulsando a los venezolanos a salir del país son las mismas de hace años: falta de empleo formal, crisis económica, precariedad en los servicios públicos, deterioro de la calidad de vida y reunificación familiar.

Colombia continúa siendo el principal país de acogida y tránsito de migrantes venezolanos, especialmente a través del estado Táchira, que concentra la mayor movilidad humana por vías terrestres.

Gómez recordó que esta dinámica se intensificó tras las elecciones de 2024 y se interrumpió abruptamente en enero de este año, luego de la toma de posesión de Donald Trump en Estados Unidos, quien eliminó de inmediato el CBP One, el parole humanitario, el TPS y los centros de reunificación familiar.

Actualmente los puentes internacionales de Ureña, Tienditas y San Antonio permanecen abiertos.

Igualmente, Colombia mantiene vigente una resolución que permite el ingreso de venezolanos solo con la cédula, así como la extensión de la validez del pasaporte vencido por 10 años adicionales.

Aunque la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) mantiene una casa de paso en San Antonio del Táchira, Gómez alertó que los puntos de asistencia humanitaria han disminuido por falta de financiamiento, lo que deja sin atención a una parte significativa de estos migrantes vulnerables que viajan por tierra.



Fuente:  
correodelcaroni.com 31-08-25

Foto: Mussi Katz via commons.wikimedia.org

**Mayor información  
y suscripción gratuita:**

[acontecermig@gmail.com](mailto:acontecermig@gmail.com)



MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS  
PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

## XV cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo

**R**IOHACHA, Colombia / @CancilleríaCol. – El pasado 4 de septiembre culminó en la Biblioteca Héctor Salah Zuleta la XV cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo (FMMD) con un total de 1.500 participantes entre los que estaban: 71 Estados, 118 representantes de la sociedad civil, 32 representantes del mecanismo de alcaldes, 29 miembros del mecanismo empresarial, 90 participantes de las OI, 300 delegados oficiales de Colombia y representantes de medios de comunicación que conversaron y reflexionaron a través de 6 paneles de expertos, 21 eventos paralelos, 6 mesas redondas y 5 diálogos.

Durante el foro se abordaron temas clave para el futuro de la migración y el desarrollo. Se destacó la importancia de codiseñar nuevas vías de movilidad laboral entre países de origen y destino, especialmente en sectores estratégicos como salud, cuidados y energía limpia, garantizando condiciones laborales justas y promoviendo el enfoque de derechos, género y desarrollo.

Asimismo, se reconoció la urgencia de avanzar hacia soluciones duraderas para las personas desplazadas internamente, poniendo énfasis en la integración urbana, el acceso a servicios básicos y oportunidades económicas, y vinculando la gestión del desplazamiento con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

“En los diferentes paneles y diálogos quedó claro que migrar no significa renunciar a los derechos. Al contrario, la movilidad humana debe entenderse como una oportunidad de ampliar libertades, capacidades y horizontes”, puntualizó Olga Lucía Arenas, Viceministra de Relaciones Exteriores encargada.<sup>1</sup>



P. Quynh Hoang, CS ~ Foto: WhatsApp

El P. Quynh Hoang, CS, en representación de la Red Internacional de Migración Scalabrini (SIMN), participó en el panel sobre "**Derechos de los Repatriados y Reintegración Sostenible**". El debate se centró en alentar a las partes interesadas a diseñar e implementar iniciativas coherentes que vinculen la gobernanza migratoria con la cooperación para el desarrollo.

***SIMN reafirma su misión de defender los derechos de los migrantes y refugiados, mientras trabaja con gobiernos, socios internacionales y la sociedad civil para construir políticas migratorias justas,...***

El panel exploró maneras de promover una comprensión compartida de las necesidades de los países de origen, a la vez que fortaleció la capacidad para implementar programas de reintegración sostenibles. Destacó la importancia de proteger la dignidad y la autonomía de las personas retornadas, así como el papel de la reintegración en el fomento del desarrollo tanto de las co-

munidades como de los países de origen.

A través de su participación en el FMMD, SIMN reafirma su misión de defender los derechos de los migrantes y refugiados, mientras trabaja con gobiernos, socios internacionales y la sociedad civil para construir políticas migratorias justas, inclusivas y sostenibles en todo el mundo.<sup>2</sup>

---

1 cancilleria.gov.co 4-09-25  
2 SIMN International 3-09-25

## **Encuentro Provincial de Directores de las Casas y Centros de Migrantes de la Provincia San Carlos Borromeo**



**B**OGOTÁ, Colombia – ***Scalabrini International Migration Network (SIMN)***, en coordinación con la ***Provincia San Carlos Borromeo***, concluyó hoy el Encuentro Provincial de Directores de las Casas y Centros de Migrantes, un espacio de trabajo conjunto orientado a fortalecer la misión de acompañar y servir a personas migrantes y refugiadas.

El cierre de la jornada estuvo marcado por la realización de un Diagnóstico Participativo Situacional de la Población Migrante y Refugiada, en el que los directores y responsables de las casas y centros compartieron sus experiencias y reflexiones desde el acompañamiento cotidiano a las comunidades migrantes.

Este ejercicio permitió:

- Identificar las principales barreras de acceso a derechos que enfrentan migrantes y refugiados.
- Reconocer las capacidades y fortalezas presentes en las comunidades.
- Recoger soluciones propuestas desde la práctica local y la experiencia compartida.

***Con iniciativas como esta, SIMN y la Provincia San Carlos Borromeo refuerzan su compromiso de trabajar por un mundo más inclusivo, justo y fraterno...***

- Definir prioridades de acción para avanzar en respuestas más integrales y sostenibles.

El Encuentro constituyó un paso significativo para seguir construyendo de manera colectiva respuestas pastorales y sociales que promuevan la dignidad, la inclusión y la esperanza de miles de personas migrantes y refugiadas.

Con iniciativas como esta, SIMN y la Provincia San Carlos Borromeo refuerzan su compromiso de trabajar por un mundo más inclusivo, justo y fraterno, en el que toda persona en situación de movilidad sea reconocida como sujeto de derechos y protagonista de su propio futuro.

***SIMN International***

## CIAMI promueve encuentro sobre integración y regularización de migrantes en Chile

**E**l martes 2 de septiembre, los Misioneros Scalabrinianos responsables del Centro de Atención Integral al Migrante (CIAMI) realizaron un encuentro en la Casa del Migrante São João Batista Scalabrini, en Santiago de Chile, reuniendo a la Iglesia, autoridades diplomáticas y organizaciones sociales para discutir caminos de integración para personas migrantes y refugiadas.

La reunión fue inaugurada por el Director del CIAMI, Padre Marcos Bubniak, CS, junto con el Superior Regional de la Región Nuestra Señora Madre de los Migrantes (RNSMM), Padre Alexandre De Nardi Biolchi, CS. El evento también contó con las intervenciones del Nuncio Apostólico en Chile, Monseñor Kurian Mathew Vayalunkal; el Vicario de Cáritas Pastoral Social, Padre Alejandro Vial; y el Obispo Auxiliar de Santiago, Monseñor Alberto Lorenzelli. Esta información proviene del sitio web chileno " Arzobispado de Santiago ".



Foto: Divulgación Arzobispado de Santiago

En su discurso, el Padre Alexandre destacó la histórica misión de la Congregación con los migrantes, presente en siete países sudamericanos. *"Nuestro carisma es estar al servicio de los migrantes. Hoy, la Casa del Migrante ha dejado de ser un simple alojamiento para convertirse en un centro de formación y desarrollo, que facilita la inserción laboral. Este encuentro marca el inicio de proyectos conjuntos para fortalecer la integración"*, señaló el Superior Regional.

Con más de 25 años de experiencia en Arica y Santiago, CIAMI se ha consolidado como un proveedor líder de servicios para migrantes que llegan a Chile en busca de oportunidades, pero a menudo carecen

de redes de apoyo. La institución ofrece servicios sociales, seguridad alimentaria, formación profesional, alojamiento, apoyo psicológico, asistencia legal, talleres y apoyo en crisis humanitarias.

André Ramoa, administrador de la Casa del Migrante, destacó que la regularización migratoria es la mayor necesidad actual.

Una persona con estatus legal puede acceder a un empleo formal y transformar su realidad. Desde nuestra fundación, hemos ofrecido apoyo alimentario, cursos de capacitación y talleres psicoemocionales. Además, a través del rescate de alimentos, apoyamos la preparación de más de 35.000 comidas al mes en comedores populares y albergues.

Durante la reunión, el P. Marcos Bubniak enfatizó que el diálogo con diplomáticos y la Iglesia local es esencial para expandir estas iniciativas. *"Esta reunión es un primer paso para promover la Casa del Migrante no solo como un lugar de acogida, sino también de promoción e integración. Queremos que esta experiencia se replique en otras regiones de Santiago".*

***"Esta reunión es un primer paso para promover la Casa del Migrante no solo como un lugar de acogida, sino también de promoción e integración."***

La reunión, celebrada en la Casa del Migrante, también contó con la presencia de representantes consulares. La cónsul paraguaya, Liz González Rodas, destacó la importancia de la colaboración intercomunitaria. *"Nos fuimos con la satisfacción de saber que podemos impulsar proyectos conjuntos que beneficien a todos los migrantes. Ya hemos desarrollado iniciativas como Tapé Seguro, destinadas a apoyar a los camioneros paraguayos",* señaló la diplomática.

Finalmente, el Cónsul General del Perú, Gonzalo Bonifaz, elogió la labor de los Misioneros de San Carlos. *"La comunidad peruana, con más de 250.000 personas en Chile, contribuye al enriquecimiento cultural del país. Espacios como este nos permiten compartir buenas prácticas y acercar a nuestros compatriotas a servicios de capacitación, apoyo laboral e información migratoria".*

**Vitor da Cruz Azevedo**

Sector de contenidos de la Secretaría Regional de Comunicación

**Fuente: scalabrinianos.com**

## Juventud Scalabriniana participa en la Escuela de Formación Democrática para Jóvenes Líderes

**E**l pasado mes de agosto, en el marco de la conmemoración del **Día Internacional de las Juventudes**, representantes de la Juventud Scalabriniana participaron activamente en la inauguración de la Escuela de Formación Democrática para Adolescentes y Jóvenes Líderes, desarrollada en articulación con Agendas Juveniles Imbabura, el Consejo Nacional Electoral (CNE) – Delegación Provincial de Imbabura y el Instituto de la Democracia.

Este espacio, creado para fortalecer las capacidades y conocimientos de adolescentes y jóvenes en materia de participación ciudadana, tuvo como eje temático de su primera jornada “Participación Juvenil y Democracia”, fomentando el diálogo y la reflexión sobre el papel protagónico de las juventudes en la construcción de un país más justo, inclusivo y participativo.

La Juventud Scalabriniana, comprometida con la promoción de valores como la solidaridad, la justicia y la inclusión, aportó sus perspectivas y experiencias para enriquecer las discusiones, reafirmando su compromiso con el fortalecimiento de la cultura democrática y la incidencia positiva en sus comunidades.

Con su presencia en este evento, la Juventud Scalabriniana continúa contribuyendo al desarrollo de liderazgos juveniles capaces de generar transformaciones sociales desde la participación activa y consciente.



Fuente: [misionscalabriniana.org.ec](http://misionscalabriniana.org.ec)

**Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos**  
desde 1887 sirviendo a migrantes y refugiados en 36 países



Camina  
**humildemente**  
con tu Dios

Miqueas 6,8

Serie Grafica - Tema Vocazione - 3.5/14